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Aos catorze dias do mês de fevereiro do ano dois mil e vinte e cinco, pelas vinte

horas e quarenta e cinco minutos, reuniu na sala de sessões da Assembleia Municipal

em Ferreira do Alentejo, depois de previamente convocada, a Assembleia Municipal

de Ferreira do Alentejo, presidida por Manuel António de Vilhena Pereira e

secretariada por António Francisco Galvão Gomes, 1° Secretário e por Maria José

Guerreiro Alfeirão Duarte, 2a secretária.

********

Verificando-se a existência de quórum, o Senhor Presidente da Assembleia

Municipal declarou aberta a sessão.

Foi enviado um e-mail pela Senhora Vereadora Cristina Rodrigues a informar

que por motivos familiares e pessoais inadiáveis, não poderá comparecer à reunião da

Assembleia Municipal.

Foi enviado um e-mail pela Senhora Vereadora Ana Rute Sousa a informar

que por motivos profissionais, não poderá comparecer à reunião da Assembleia

Municipal.

Foi enviado um e-mail pela Senhora Deputada Sara Ramos a informar que por

motivos de saúde, não poderá comparecer à reunião da Assembleia Municipal,

solicitando a justificação da falta e substituição pelo elemento a seguir na

lista.

Foi enviado um e-mau pela Senhora Deputada Maria José Efigénio a informar

que por motivos de saúde, não poderá comparecer à reunião da Assembleia

Municipal, solicitando a justificação da falta e substituição pelo elemento a seguir na

lista.

Foi enviado um e-mau pelo Senhor Deputado Fernando Jones Palma a

informar que por motivos pessoais, não poderá comparecer à reunião da Assembleia

Municipal, solicitando a justificação da falta e substituição pelo elemento a seguir na

lista.
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Foi enviado um e-mail pelo Senhor Vereador José João Guerreiro a informar

que por motivos pessoais, não poderá comparecer à reunião da Assembleia Municipal,

solicitando a justificação da falta.

Seguiu-se o ponto 1 da ordem de trabalhos:

A. - PERÍODO DE “INTERVENÇÃO DO PÚBLICO”

O munícipe José Luculo Esteves abordou a proposta da atribuição da Medalha

de Mérito Municipal por parte do Senhor Presidente da Assembleia, sendo que o

objetivo era atribuir a medalha no dia cinco de março do ano passado, no entanto,

como este dia coincidia com a campanha eleitoral, a Assembleia não achou por bem

ser nesse dia. Disse que o Senhor Presidente da Assembleia propâs, insistentemente,

que a medalha fosse atribuída numa outra data, o que foi a uma segunda votação, e

referiu que o Senhor Presidente da Assembleia ficou bastante agastado quando

verificou que a segunda votação para a atribuição da medalha era inferior à primeira.

Referiu que em dezembro do ano dois mil e vinte e quatro, a empresa gerida pelo

Senhor Comendador António Silvestre Ferreira apresentou um processo especial de

recuperação e revitalização e, entre os credores desta empresa, destacou três: a

Autoridade Tributária, o Instituto de Segurança Social e a Câmara Municipal de

Ferreira do Alentejo. Disse que, caso a Assembleia, por alguma razão, tivesse

atribuído esta medalha, estaria a atribuir uma medalha a alguém que estava a dever

dinheiro à Câmara Municipal. Neste sentido, perguntou ao Senhor Presidente da

Assembleia, uma vez que o mesmo foi funcionário daquela empresa se, quando fez a

proposta de atribuição da medalha, sabia das dificuldades desta empresa, uma vez

que estas já são conhecidas há bastante tempo.

O Senhor Presidente da Assembleia respondeu dizendo que na altura

desconhecia as dificuldades da empresa, neste patamar que agora se fala, sendo

claro que numa empresa destas dimensões existem sempre algumas situações para

resolver. Referiu que a atribuição da Medalha de Mérito não é à empresa Vale da
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Rosa mas sim ao Senhor Comendador António Silvestre Ferreira, pela pessoa que

sempre foi e por todo o trabalho que fez em prol do concelho de Ferreira do Alentejo.

Acrescentou que o Comendador António Silvestre Ferreira foi de tal maneira correto

que o próprio, percebendo que havia uma situação que condicionaria a boa atribuição

da medalha, propôs que a data da mesma fosse adiada. Referiu ainda que o Senhor

Comendador investiu todos os seus lucros na nossa região e que o mesmo não

acontecerá caso a empresa mude de mãos.

O munícipe José Lucílio Esteves referiu que muito bem esteve o Comendador

António Silvestre Ferreira ao não aceitar a Medalha de Mérito perante as dificuldades

da sua empresa, uma vez que com isso poupou a Assembleia.

A Senhora Deputada Virgínia Godinho realçou os aspetos positivos e os feitos

que a família Silvestre Ferreira realizou junto das pessoas da região, devendo tais

feitos ser saudados, considerando que os desaires financeiros recentes não apagam

tudo o que esta empresa fez pelas pessoas do concelho.

O munícipe José Lucílio Esteves referiu que não está a colocar em causa quer o

valor quer o mérito do Senhor Comendador, apenas o facto de, caso a Assembleia

tivesse atribuído a medalha, o estaria a fazer a alguém que é devedor da Câmara

Municipal, o que não pode acontecer, tendo apenas questionado o Senhor Presidente

da Assembleia no sentido de saber se o mesmo tinha conhecimento, ou não, da

situação.

O Senhor Deputado Francisco Faúlha manifestou a sua tristeza e desagrado com

toda a situação, referindo que espera que os direitos dos trabalhadores da empresa

sejam devidamente acautelados.

A Senhora Presidente da Junta de Freguesia de Figueira dos Cavaleiros

referiu que concorda com o Senhor Presidente da Assembleia, uma vez que o objetivo

seria atribuir a medalha ao Senhor Comendador, e não devemos confundir a pessoa

com a empresa, relembrando o trabalho de outrora quando o Vale da Rosa era o
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sustento de dezenas de famílias, onde o trabalho era escasso e as oportunidades

diminutas.

B. - PERÍODO DE “ANTES DA ORDEM DO DIA ”

B.1— Informações Genéricas;

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a identificar as reuniões

em que esteve presente, nomeadamente o Conselho Municipal de Segurança e o

Conselho Municipal de Educação.

O Senhor Deputado Luís Gamito, relativamente à reunião do Conselho Municipal

de Segurança, quanto à temática dos acampamentos provisórios, questionou o que

ficou definido naquela.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal esclareceu que existe um despacho

em que a prática de qualquer acampamento ocasional está sujeita à obtenção de

prévia licença por parte da Câmara Municipal. Os acampamentos ocasionais

existentes que não obtiverem licença serão alvo de intervenção por parte da Guarda

Nacional Republicana.

O Senhor Deputado Luís Gamito perguntou, no caso de um nómada que faça um

pedido de licença para acampamento, qual o timing previsto para a obtenção de uma

resposta.

O Senhor Presidente da Câmara referiu que a lei apenas define que os

acampamentos ocasionais carecem de licenciamento por parte da Câmara, pelo que,

derivado à periodicidade das reuniões da câmara, normalmente os pedidos são

ratificados.

B.2— Ata da Reunião Anterior;

O Senhor Presidente da Assembleia solicitou a concordância da Assembleia

Municipal para que fosse dispensada a leitura do projeto da ata da reunião ordinária n°

5 realizada no dia 13 de dezembro de 2024, uma vez que a mesma foi enviada a todos

os membros.
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Não votam a ata Maria José do Ó Efigénio, Sara Ramos, Paulo Fernando

Conde, Fernando Jones Palma, Carlos Bonito Raposo, no caso de estarem

presentes.

Havendo acordo unânime, foi colocado em discussão o projeto da ata da referida

reunião.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a ata da sessão ordinária n° 5

realizada no dia 13 de dezembro de 2024, por maioria, com nove votos a favor e uma

abstenção do BE.

B.3— Correspondência;

O Senhor Presidente da Assembleia solicitou a concordância da Assembleia

Municipal para que fosse dispensada a leitura da correspondência recebida pelo facto

de ter sido anteriormente enviada uma síntese a todos os membros, com exceção dos

documentos recebidos durante a semana que antecedeu esta assembleia e que

importa de imediato dar a conhecer aos Senhores deputados.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

B.4— Outros assuntos

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal referiu que na última sessão da

Assembleia Municipal foi abordado o assunto do abastecimento de água a Odivelas,

onde foi dito que na próxima sessão existiriam mais informações nesse sentido.

O Senhor Vereador José Guerra formulou o ponto de situação das diligências

efetuadas, referindo que está a ser trabalhado com a EDIA uma solução para o

fornecimento de água por parte daquela entidade à Câmara Municipal. De acordo com

a informação dos técnicos, chegou-se à conclusão que o hidrante que seria mais

favorável é um que está localizado na Herdade da Casa Branca e que dista cerca de

4,5 km de Odivelas. Está, neste momento, a ser feito o levantamento topográfico e

espera-se avançar rapidamente para a contratação de projetistas.
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O Senhor Deputado Luís Gamito questionou, em relação ao projeto que está a

ser pensado, se a canalização será feita para um novo reservatório a construir, ou se

será para o mesmo reservatório já existente.

O Senhor Vereador José Guerra respondeu que, de acordo com os técnicos, a

solução que parece mais ajustada será fazer o transporte da água deste hidrante até

uma Estação de Tratamento de Água, que será construída junto ao depósito da água,

sendo o depósito o mesmo.

O Senhor Deputado Francisco Faúlha questionou com que material é que as

condutas serão construídas, uma vez que existem determinados materiais que antes

eram utilizados mas que agora a sua utilização já não é possível.

O Senhor Vereador José Guerra respondeu que serão os materiais mais

modernos e ambientalmente aceites, de forma a salvaguardar a saúde da população. -

O Senhor Presidente da Junta de Freguesia de Odivelas referiu que, enquanto

presidente da Junta de Freguesia, é com satisfação que encara esta solução e realça

os esforços e o empenho da Câmara Municipal em solucionar esta situação, também

com o apoio da Junta de Freguesia. Referiu também que estão contempladas algumas

intervenções no reservatório de água em termos de manutenção e conservação.

O Presidente da Assembleia Municipal recordou que na última sessão da

Assembleia Municipal, realizada no dia 13 de dezembro de 2024, o munícipe José

Lucílio Esteves colocou uma questão referente ao Portal Base. O Senhor Presidente

da Assembleia referiu que irá passar a ler o que está na ata para que o munícipe José

Lucílio Esteves, caso exista alguma incorreção, proceda à sua alteração. Referiu

também que o órgão executivo enviou por escrito a explicação, cuja Segunda

Secretária da mesa, Maria José Duarte, passou a ler, e a mesma será enviada para o

munícipe.

O Senhor Presidente da União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e

Canhestros falou acerca da reposição das freguesias, nomeadamente quanto ao

processo e o resultado obtido, e mostrou o seu desagrado relativamente ao veto por
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parte do Senhor Presidente da República, que considera que ao longo de todos os

congressos criou expectativas na população, as quais foram frustradas.

O Senhor Deputado Francisco Faúlha referiu que, se existir vontade política, em

tempo útil antes das eleições autárquicas, a situação poderá ser revertida.

A Senhora Presidente da Junta Freguesia de Figueira dos Cavaleiros referiu-

se à lei que criou a agregação das freguesias, em 2013, e recordou que a população

não foi consultada, sendo que agora, o Senhor Presidente da República, nas suas

mais diversas intervenções, foi criando expectativas na população, pelo que o seu

veto é contraditório. Salientou que é um grande desrespeito ao poder local, não

respeitando o esforço nem as expectativas da população, que foi ignorada.

A Senhora Deputada Helena Maria referiu que o Partido Socialista esteve no

poder vários anos, vetando sempre os diplomas da CDU, e nunca se mexeu. Depois,

informou que foi contactada por um grupo de avós das Olhas que estão muito

desgostosas por o parque infantil daquela localidade continuar em péssimas

condições.

O Senhor Presidente da União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e

Canhestros explicou que a burocracia dos processos é gritante, mas a intervenção e

melhoramento do parque infantil das Olhas é uma das prioridades. Referiu que as

freguesias tem muita dificuldade no seu funcionamento pois não possuem pessoas

para trabalhar, estando muitas de baixa médica, pelo que a resposta em tempo útil se

torna difícil.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

C. - PERÍODO DA “ORDEM DO DIA ”

C.1— Impostos Municipais. IMI — Prorrogação da Isenção;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião

ordinária da Câmara Municipal, realizada no dia 15 de janeiro de 2025, relativamente ao

lo

t’,.
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IMI — Prorrogação da Isenção deliberou por unanimidade, o seguinte: Ratificado.

Remeter à Assembleia Municipal.”

O Senhor Presidente da Câmara Municipal passou a explicitar o motivo da

prorrogação da isenção da taxa de IMI, referindo que os municípios podiam alargar a

isenção de três para cinco anos, tendo na sessão de dezembro do ano de 2024 sido

aprovado o alargamento para quatro anos. No entanto, no entendimento das

Finanças, o alargamento teria que ser ou para três anos ou para cinco anos, tendo

ficado estabelecido o alargamento para os cinco anos. Desta forma, os munícipes, a

partir de 2025, ao comprarem ou construírem novas casas abaixo dos valores

estabelecidos na lei, terão a isenção de lMl durante cinco anos.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar, por unanimidade.

C.2- Recursos Humanos. Procedimentos concursais. Cargos de dirigente 3.°

grau;

C.2.1- Abertura de Procedimento Concursal CTFPTI — Cargo Dirigente 3° Grau —

Serviço de Ação Social e Saúde;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião na

reunião ordinária realizada no dia 29 de janeiro de 2025, relativamente ao Procedimento

Concursal - Cargo dirigente de 3.° grau para o Serviço de Ação Social e Saúde —

revisão da composição do júri, deliberou por unanimidade, o seguinte: “Aprovada a

alteração ao júri. Elemento a integrar: Vítor Roque. Remeter à Assembleia

Municipal”.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal refere que a composição do júri já

tinha sido aprovada pela Assembleia Municipal, no entanto houve um elemento do júri

que foi aposentado e surge a necessidade do júri ser alterado, sendo o novo elemento

a integrar Vítor Roque.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a revisão da composição do júri,

relativamente ao Procedimento Concursal - Cargo dirigente de 3.° grau para o Serviço de

Ação Social e Saúde, por unanimidade.
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C.2.2- Abertura de Procedimento Concursal CTFPTI — Cargo Dirigente 3° Grau —

Serviço de Desenvolvimento e Habitação;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião na

reunião ordinária realizada no dia 29 de janeiro de 2025, relativamente ao Procedimento

Concursal - Cargo dirigente de 3.° grau para o Serviço de Desenvolvimento e

Habitação — revisão da composição do júri, deliberou por unanimidade, o seguinte:

‘Aprovada a alteração ao júri. Elemento a integrar: Vítor Roque. Remeter à

Assembleia Municipal”.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal refere que a composição do júri já

tinha sido aprovada pela Assembleia Municipal, no entanto houve um elemento do júri

que foi aposentado e surge a necessidade do júri ser alterado, sendo o novo elemento

a integrar Vítor Roque.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a revisão da composição do júri,

relativamente ao Procedimento Concursal - Cargo dirigente de 3.° grau para o Serviço de

Desenvolvimento e Habitação, por unanimidade.

C.3 - Projeto de Regulamento Municipal de Gestão do Arvoredo Urbano;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião

ordinária da Câmara Municipal realizada no dia 29 de janeiro de 2025, relativamente ao

Projeto de Regulamento Municipal de Gestão do Arvoredo Urbano, deliberou por

unanimidade, o seguinte: “Aprovado. Remeter à Assembleia Municipal.”

O Senhor Presidente da Câmara Municipal fez uma apresentação do Regulamento

Municipal de Gestão do Arvoredo Urbano, explicou que o regulamento foi elaborado com

a colaboração do instituto de Agronomia e já esteve presente em discussão publica, não

tendo havido alterações ou sugestões.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Regulamento Municipal de Gestão do

Arvoredo, por unanimidade.

C.4 — Integração de saldos- conta de gerência 2024;
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A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião na sua

reunião ordinária realizada no dia 29 de janeiro de 2025, relativamente à Demonstração

do desempenho orçamental e integração do saldo de Gerência do ano 2024, deliberou

por unanimidade, o seguinte: “Aprovado o mapa de demonstração orçamental e

respetivo saldo e sua integração no orçamento de 2025. Remeter à Assembleia

Municipal.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Demonstração do desempenho

orçamental e integração do saldo de Gerência do ano 2024, por maioria, com 12 votos a

favor e 2 abstenções. (1 BE, 1 CH).

C.5 — Alteração modificativa às GOP’s e orçamento 2025

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião

ordinária da Câmara Municipal realizada no dia 12 de fevereiro de 2025, relativamente

à Alteração Modificativa às GOP’s e Orçamento 2025 — Aditamento, deliberou por

unanimidade, o seguinte: “Ratificado o despacho e remeter à Assembleia Municipal

para ratificação.”

O Senhor Presidente da Câmara Municipal passou a explicar que esta alteração

modificativa visa a integração no mapa do orçamento atual de 2025, já tendo o saldo

sido aprovado pela Assembleia Municipal. O que se fez foi um reforço de todas as

opções que já existiam, nomeadamente obras e atividades já previstas, que foram

agora reforçadas em termos de verbas. Referiu que existe um novo ponto que se

prende com a Unidade de Formação dos Bombeiros, que será uma iniciativa no

âmbito da Escola Nacional de Bombeiros, onde existe a possibilidade de criar uma

unidade em Ferreira do Alentejo, tendo o Presidente desta entidade, bem como uma

equipa técnica, estado de visita ao concelho. Coloca-se a hipótese de de utilizar parte

do antigo campo de feiras para o efeito, sendo que parte será um parque de escutismo

e a outra a escola de bombeiros. Na construção do edifício, a Câmara Municipal irá

dar um apoio, e é por esse motivo que está previsto essa alteração modificativa e

integração dos saldos.
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O Senhor Deputado Luís Gamito disse que a Câmara Municipal tem uma boa

saúde financeira, o que pode significar que está a gastar pouco porque não está a

realizar obra, ou porque ainda não iniciou obras que estão previstas. Referiu-se às

atividades e os equipamentos desportivos e, visto que existem projetos em curso,

questionou se serão aplicados relvados sintéticos noutros campos, nomeadamente em

Figueira dos Cavaleiros, e se está prevista alguma intervenção no Pavilhão dos

Desportos, mais musculada que a última, e também naquilo que é a Piscina Coberta,

de forma a dar uma melhor resposta às necessidades da população, visto que a

mesma tem alguns problemas na sua utilização.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu que o saldo vai permitir

desenvolver diversos processos, tendo por exemplo sido aprovado há pouco a

abertura de concurso público para a conclusão do Estádio Municipal, no valor de

€1.650.000. Em relação aos relvados, sempre existiu essa intenção mas não tem

existido disponibilidade financeira para tal, mas que agora houve o reforço da verba

para obras em recintos desportivos. Existe, no entanto, um problema que se prende

com uma proibição por parte da União Europeia dos relvados sintéticos em borracha

por motivos ambientais, existindo um período de transição de seis anos. Assim, os

serviços estão a procurar uma alternativa que seja compatível com as diretivas da

União Europeia. Em relação ao Pavilhão dos Desportos, foram feitas algumas

intervenções recentemente, e estão previstas outras. Em relação à Piscina Coberta, a

mesma também teve algumas intervenções, mas existe alguma dificuldade em

contratar técnicos habilitados para as aulas de natação. Referiu que, em relação aos

equipamentos de forma geral, a informação que possui é que os mesmos oferecem

boas condições à prática desportiva.

A Senhora Deputada Virgínia Godinho questionou se existem incentivos

monetários para outras modalidades além do futebol.

A Senhora Deputada Rosa Carvoeiras questionou, relativamente à intervenção

do Senhor Presidente acerca do tempo de transição dos campos em relvado sintético
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no período de seis anos, se o dinheiro investido se irá dar como perdido, uma vez que

o relvado sintético duraria mais que isso.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu que concorda que exista

essa diversificação a nível desportivo e que a Câmara Municipal trabalha com diversas

Associações que o fazem, dando como exemplo o Pavilhão dos Desportos onde se

praticam diversas modalidades além do futebol, e referiu ainda a aprovação da

Câmara para a construção de um campo de Padel em Ferreira do Alentejo. Quanto ao

relvado, referiu que terá sempre sete ou oito anos de utilização, caso tenha que vir a

ser substituído, sendo que as coisas podem sempre voltar atrás uma vez que é uma

nova regra que surgiu há relativamente pouco tempo.

O Senhor Deputado Francisco Faúlha referiu que na Assembleia

descentralizada que teve lugar em Figueira dos Cavaleiros estiveram presentes

dirigentes do clube dessa localidade, onde o mesmo questionou que modalidades se

praticavam, onde foi respondido futebol sénior e júnior. Disse que acha redundante e

sugeriu a prática de remo ou canoagem na Ribeira do Sado em Santa Margarida ou

na Barragem de Odivelas.

O Senhor Presidente da Junta de Freguesia de Odivelas referiu que faz parte

do Sporting Clube Ferreirense e que em camadas jovens o Ferreirense movimenta

150 atletas, tendo ainda a equipa sénior. Disse que a nível do futebol existe uma

procura imensa, que movimenta mais de 250 atletas, sendo que é o que é mais

procurando tanto pelos jovens como pelos pais.

A Senhora Presidente da Junta Freguesia de Figueira dos Cavaleiros referiu

que essa diferença de verbas é justificada pela necessidade e por aquilo que acarreta

para a boa prática desportiva. Exemplificou que a necessidade de ter um relvado no

Campo das Amarelas é de modo a poder disputar de igual para igual, com mais

condições, comparativamente a outras equipas que possuem relvado sintético.

Referiu-se à intervenção do Senhor Deputado Francisco Faúlha dizendo que também

gostaria de ver canoagem a ser praticada na Ribeira do Sado mas, no seu entender,

no concelho de Ferreira do Alentejo, nunca deixou de existir nenhuma modalidade
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desportiva por falta de apoio. As mesmas não existem, ou existem e depois deixam de

existir, por falta de procura e de interesse. Exemplificou com a equipa de BTT, que

tinha todo o apoio da Junta de Freguesia e da Câmara Municipal, e deixou de existir

porque deixou de existir procura. O mesmo sucedeu com o Zumba.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu que o investimento no futebol

se justifica pela grande procura que existe, mas disse que existem equipamentos

municipais que custam mais dinheiro que o futebol, como é o caso da Piscina

Aquecida ou do Pavilhão dos Desportos. Deu ainda o exemplo do caso das

caminhadas, onde a Câmara Municipal fez tudo o que foi necessário para a boa

prática dessa modalidade, tendo o município doze circuitos oficializados de

caminhadas, feitos por uma empresa especializada, custando o dinheiro que foi

necessário, que por comparação, é mais barato que o futebol, mas tal não significa

necessariamente que tenha existido menos interesse em termos de investimento por

parte do município nessa modalidade.

A Assembleia Municipal deliberou ratificar a Alteração Modificativa às GOP’s e

Orçamento 2025 — Aditamento, por maioria, com 9 votos a favor e 5 abstenções. (3 CDU,

1 BE, 1 CH).

C.6 — Informação sobre compromissos plurianuais, pagamentos e recebimentos

reportados a 31 de dezembro de 2024;

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em reunião

ordinária da Câmara Municipal realizada no dia 29 de janeiro de 2025, relativamente às

Declarações Financeiras sobre Compromissos Plurianuais, pagamentos e

Recebimentos Reportados a 31 de dezembro de 2024, deliberou por unanimidade, o

seguinte: ‘Apreciado e tomou conhecimento. Remeter à Assembleia Municipal.”

A Assembleia Municipal tomou conhecimento das Declarações Financeiras sobre

Compromissos Plurianuais, pagamentos e Recebimentos Reportados a 31 de dezembro

de 2024, por unanimidade.

C.7- Formas de apoio às freguesias;
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A Câmara Municipal enviou para deliberação as certidões de deliberações

tomadas em reunião da Câmara Municipal, para cumprimento do disposto na alínea j),
do n°1, do artigo 25°, da Lei n°75/2013, de 12 de setembro (deliberar sobre formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações).

União de Freguesias de Alfundão e Peroguarda

1- Solicitação de apoio à câmara municipal — Pedido de serviço de arquitetura, em

face da necessidade de obras no edifício onde funcionava o jardim de infância de

Alfundão;

União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e Canhestros

2- Pedro de cedência de espaço na Universidade popular para a realização da provas

de conhecimento — concurso de recrutamento;

3- Pedido de colaboração em diversas áreas administravas, em virtude da falta de

recursos humanos;

4- Pedido de cedência de carro de som, para a realização do carro de som com

musicas apropriadas ao evento e o respetivo técnico de som para a realização do

carnaval do idoso;

Freguesia de Figueira dos Cavaleiros

5- Pedido de apoio para elaboração de cartaz alusivo ao almoço convívio de natal

2024; 6- Solicitação dos serviços dos técnicos de eletricidade a fim de verificarem a

instalação elétrica da Casa Mortuária de Santa Margarida do Sado;

7- Solicitação de material a fim de realizar o almoço de confraternização de Natal a

realizar no dia 18 de dezembro;

8- Pedido de cedência de material para decoração de Natal;

CEDÊNCIA DE VIATURAS ÀS UNIÕES E JUNTAS DE FREGUESIA

17
Ata da Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo - sessão de 14 de fevereiro de 2025.



p42

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DO CONCELHO DE FERREIRA DO ALENTEJO

9- dia 18 de dezembro — pedido de transporte da União de Freguesias de Ferreira do

Alentejo e Canhestros — lugares da União para Ferreira do Alentejo;

10- dia 21 de dezembro — pedido da Freguesia de Odivelas para Lisboa.

(1)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(2)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(3)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(4)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(5)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(6)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(7)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

(8)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.
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(9)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as formas de

apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda articulada dos interesses

próprios das populações) o pedido anteriormente referido, por unanimidade.

C.8— Atividade da Câmara Municipal

Foi presente à reunião, nos termos da alínea c), do n° 2, do artigo 25°, do anexo 1,

da Lei n° 75/2013, de 12 de Setembro, a informação escrita do Presidente da Câmara

acerca da atividade do município, no período de 9 de dezembro de 2024 a 9 de fevereiro

de 2025, já anteriormente enviada a todos os membros da Assembleia

Municipal.

Atividades a destacar:

Decorreram as atividades de Natal, umas organizadas pela câmara outras apoiadas,

destacando-se a Feirinha de Natal, o Pai Natal Motard, sessões de Cante ao Menino,

Escolas.

- A Noite de Reis, na praça com lume no chão, voltou a marcar o encontro do cante e

dos grupos corais e da população.

- A estátua da Ferreira, na rotunda do P8 com EN 2, encontra-se na oficina que a

construiu para efeitos de restauro. Uma vez terminado restauro será reposta no local

e, posteriormente, no âmbito das obras em curso de requalificação do P8, será feito o

arranjo paisagístico da respetiva rotunda.

- Reunião com o presidente da Escola Nacional de Bombeiros e comitiva para

apreciação da instalação de uma Unidade de Formação em Ferreira do Alentejo.

Reunião do Conselho Municipal de Segurança e desenvolvimento de diversas

diligências em ordem à defesa da tranquilidade pública, nomeadamente quanto a

acampamentos ocasionais.

- No Ninho de Empresas foram instaladas mais algumas iniciativas empreendedoras

aprovadas pela câmara, nomeadamente nas áreas das prestações de serviços

agrícolas, solicitadoria, gestão de empresas, carpintaria.

- A Biblioteca Municipal celebrou os 21 anos com diversas atividades culturais

conforme programa junto.
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- No âmbito da AMAGRA/AMBILITAL foi reforçado o número de ecopontos no

concelho como forma de incrementar a recolha separativa de resíduos sólidos urbanos

e a sua reciclagem numa ótica de economia circular.

- No 1P8 estão em curso as obras de requalificação da via, no troço Santa Margarida

do Sado — Ferreira — Beja, promovidas pela lnfraestruturas de Portugal, S.A.,

conforme acordado com o município. Esta obra, com um investimento de cerca de 60

milhões de euros, vai beneficiar fortemente as acessibilidades, nomeadamente ao

nosso concelho.

- Foi consignada mais uma obra de requalificação de arruamentos em calçada no

centro histórico de Ferreira, que assim se iniciará brevemente, nas seguintes ruas:

Machado dos Santos (poente), Mestre de Aviz (poente), Jacinto Nunes (sul), António

Sardinha, Jacinto Santana, e, Largo Jacinto Manuel de Oliveira.

- No âmbito dos protocolos com as freguesias, decorrem obras de melhoramento de

pavimentos em Alfundão (rua Longa), Figueira dos Cavaleiros (jardim do cante),

Santa Margarida do Sado (Passeio perpendicular à Rua Jorge Dias Pablo).

- No CROFA — Centro de Recolha Oficial de Animais, decorrem obras de ampliação

que criarão melhores condições de acolhimento aos animais e de funcionamento dos

serviços.

O Senhor Presidente da União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e

Canhestros referiu que também está previsto o arranjo das ruas em diversas aldeias do

concelho, tendo o Senhor Presidente da Câmara Municipal informado acerca das

repavimentações e calçadas que estão previstas.

O Senhor Deputado Luís Gamito referiu-se ao monumento alusivo ao 25 de Abril e

questionou relativamente à data prevista para a conclusão do trabalho e da respetiva

praceta onde ficará o monumento. Perguntou também, relativamente ao campo de padel,

se o mesmo será coberto ou descoberto.

A Senhora Deputada Mara Costa falou acerca da praceta em Aldeia de Ruins,

referindo que devido à chuva parte da igreja acabou por ruir, e pergunta o ponto de

situação da mesma.
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O Senhor Presidente da Câmara Municipal, em relação ao monumento alusivo ao

25 de Abril, respondeu dizendo que a escultora teve os seus contratempos e considera

que não seria positivo ser-se demasiado rígido quanto ao prazo, uma vez que o que

interessa é que a mesma conceba o projeto deforma correta, e não apressada. No

entanto, prevê-se que até abril de 2025 a obra, bem como a respetiva praceta, já estejam

concluídas. Relativamente ao campo de padel, o mesmo ficará dentro do parque dos

desportos, sendo que ainda não se consegue precisar se será coberto ou descoberto,

uma vez que ainda se aguarda o projeto. Em relação à praceta em Aldeia de Ruis, referiu

que a ideia é criar uma praça central, tendo a Câmara Municipal já adquirido e demolido

duas casas, de forma a que o espaço seja o mais amplo possível em torno da igreja.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal fez uma intervenção acerca dos

órgãos deliberativo e executivo, e questionou o motivo pelo qual a ordem de trabalhos da

Assembleia Municipal não é publicada na rede do Facebook do município, à semelhança

do que acontece com as reuniões da câmara.

O Senhor Deputado Luís Gamito referiu-se à pouca visibilidade que a Assembleia

Municipal tem perante a população e relembrou que já foi sugerido que as reuniões

passassem a ser transmitidas pelos mecanismos oficiais do município, no entanto, a ideia

não foi muito bem recebida, mas considera que tal seria importante.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal concorda que a ordem de trabalhos

deve ser publicada na página do Facebook e referiu que existem instruções nesse

sentido. No site da Câmara Municipal existe uma parte relativa à Assembleia Municipal,

onde existe a identificação das pessoas que compõem a mesma, assim como as

respetivas atas. Irá chamar a atenção dos serviços para serem mais pro-ativos nessa

divulgação.

O Senhor Deputado Luís Gamito referiu que o maior número de público presente

nas assembleias foi quando se fez a descentralização, sugerindo que talvez exista um

maior trabalho das freguesias em fazer esta publicidade e em apelar à presença das

pessoas.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.
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PERÍODO DE “INTERVENÇÃO DO PÚBLICO ”

O Munícipe Nuno Alves começou por referir que a única sessão da Assembleia

que foi publicitada no Facebook da Câmara Municipal foi a Assembleia que se realizou

em Odivelas, tendo sido a que teve mais público. Depois, sugeriu que os meios de

comunicação da Câmara sirvam também para informar a população de que há

propostas em discussão pública e, em relação ao Jornal de Ferreira, sugeriu que os

partidos da oposição tivessem direito a uma crónica. Em relação à questão da

assinatura dos contratos, referiu que lhe faz confusão como é que se assina um

contrato com dinheiro do município, sem ler. Disse compreender que seja parte da

experiência política e referiu que conhece várias pessoas nos serviços da Câmara e

que sabe que são competentes. Recordou que na Assembleia descentralizada em

Odivelas, o Munícipe José Lucílio Esteves apresentou uma questão e que a

Presidente da Junta de Freguesia de Figueira dos Cavaleiros referiu que a oposição

parecia que andava à procura de uma vírgula para apontar, dizendo que na sessão de

hoje se viu que uma vírgula faz toda a diferença e que ainda bem que há quem esteja

de forma altruísta para fazer essa revisão. Relativamente à questão das modalidades,

referiu que efetivamente existe uma discrepância enorme entre os apoios que são

dados ao futebol e os que são dados às outras modalidades, o que coloca em

evidência uma questão nuclear do desporto em Ferreira, que diz ser o Regulamento

Desportivo de Ferreira do Alentejo, que é completamente obsoleto, sendo que os

valores e os subsídios não são atualizados há anos. Disse que, atualmente, os

subsídios da maior parte das modalidades não acompanharam o aumento dos custos

das mesmas, havendo modalidades que estão em risco de terminar e de deixar de

cumprir com os requisitos para participar em campeonatos exatamente pelo aumento

dos custos associados. Referiu que fala com conhecimento de causa uma vez que

está há mais de vinte anos ligado à columbofilia, tendo as rações aumentado pelo

efeito da guerra na Ucrânia e tendo a praga de pombos bravos aumentado

exponencialmente os custos veterinários para manter as colónias de cada

concorrente, e que o subsídio da Câmara não tem sido atualizado para fazer face a
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este aumento de custos. Termina deixando a sugestão para que se revisite o

Regulamento Desportivo Municipal.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal começou por se referir à questão da

assinatura dos contratos, dizendo que grande parte do que está estabelecido na lei e nos

regulamentos é que o corpo de funcionários que existem nos diversos departamentos tem

a sua própria missão que deve ser cumprida, sendo que a direção política não tem por

missão verificar e fazer todos os pormenores burocrático-administrativos, existindo para

tal esses mesmos funcionários, uma vez que é o trabalho para o qual foram contratados.

Referiu que um Vereador ou um Presidente não consegue em termos físicos verificar e ler

milhares de contratos e outros documentos que passam pela Câmara. Como tal, são

dadas instruções aos funcionários relativamente ao que se pretende, bem como os

objetivos, e o próprio tratará do processo tendo em conta os mesmos. Em relação aos

subsídios, explicou o seu modo de funcionamento, dizendo que existem dois serviços

próprios da Câmara Municipal que fazem o contacto com as coletividades, sendo um para

as desportivas e outro para as culturais. Esses serviços tem uma relação permanente e

quotidiana com essas coletividades e informam a Câmara Municipal, sugerindo subsídios,

apoios, transportes, entre outros, e a Câmara por sua vez vai seguindo, dentro dessas

informações que são prestadas, que advém desse contacto permanente, as necessidades

de cada coletividade. Referiu ainda que a Câmara Municipal apoia sempre dentro daquilo

que é sugerido, não atendendo exclusivamente ao número de interessados, uma vez que

existem modalidades que, tendo em conta o número de interessados, como é o caso da

columbofilia, ficariam sem apoios. Ainda assim, a Câmara Municipal procura apoiar todas

as Associações e modalidades da melhor forma, independentemente do número de

interessados, e deu como exemplo recente uma Associação, que tinha uma sede cedida

pela Câmara mas que, no entanto, a mesma não estava a servir de forma adequada,

tendo a Câmara Municipal ajudado com uma nova sede, pagando, além do subsídio, a

renda da casa dessa Associação. Terminou dizendo que a columbofilia, que reúne cerca

de dez pessoas, não sendo comparável em termos de pessoas com outras modalidades,

não obstante esse facto, ainda assim a Câmara Municipal dá, da mesma forma, um
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subsídio e, caso apareça uma outra qualquer necessidade, a Câmara procurará

responder da melhor forma.

A Senhora Presidente da Junta de Freguesia de Figueira dos Cavaleiros

reportou-se à intervenção do munícipe Nuno Alves, dizendo que continua a afirmar aquilo

que disse na sessão realizada em Odivelas, isto porque o fez depois de detetado o

referido erro e de ter sido assumido como uma gralha, recordando que estava presente

nessa sessão a Chefe de Divisão de Finanças e Património da Câmara Municipal, que

assumiu de imediato essa gralha, onde estava em causa um valor que rondava os trinta

euros, sendo que tal não comprometia uma real avaliação daquilo que se estava a discutir

e a avaliar, tendo inclusivamente sido assumido pelos serviços corrigir de imediato essa

gralha no dia seguinte, sendo solicitada a aprovação tendo em atenção a correção dessa

gralha, e que por não comprometer o documento é que a mesma fez a referida

observação. Referiu que está um pouco cansada do tipo de oposição que é exercida e do

facto de não existir a capacidade de dizer como é que se faria diferente e quais as

propostas em oposição àquilo que são as escolhas do executivo, sendo que, muitas

vezes, a oposição está à procura das pequenas gralhas, gralhas essas que muitas vezes

surgem devido a lapsos e que não comprometem o verdadeiramente aquilo que é

redigido, sendo muitas vezes uma vírgula ou uma frase menos bem redigida, que muitas

vezes tal é apontado e se leva horas a discutir.

O Munícipe José Esteves respondeu à intervenção da Presidente da Junta de

Freguesia de Figueira dos Cavaleiros, dizendo que a mesma não está presente nas

reuniões preparatórias do orçamento do Bloco de Esquerda, porque se estivesse teria

ouvido a equipa do Bloco de Esquerda a propor desfibrilhadores para todas as

freguesias, e que não existe um desfibrilhador em Figueira dos Cavaleiros porque a

Câmara não o comprou. Diz que a mesma está a falar com má intenção e que já lhe

foram enviadas diversas vezes propostas concretas, tais como a construção de um

anel verde à volta de Ferreira, entre outras. Relativamente à questão dos contratos

com a Flagrante Aplauso, diz que já é a segunda vez que a questão é ali debatida e

que a mesma ainda não foi respondida de forma concreta.

24
Ata da Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo - sessão de 14 de fevereiro de 2025.



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DO CONCELHO DE FERREIRA DO ALENTEJO

O Munícipe Nuno Alves encerra a sua intervenção dizendo que não existe inércia

do Bloco de Esquerda relativamente às propostas, e que é preciso ter coragem de ser

dizer a quem é que se está a apontar o dedo. Agradeceu ainda ao Senhor Presidente

da Câmara pela elucidação acerca do Regulamento Desportivo mas, ainda assim,

acha que essas questões devem ficar escritas, enquanto munícipe.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu que há um Regulamento

recente, aprovado pela Assembleia Municipal, de apoio às entidades culturais e

desportivas, o qual estabelece de que modo esse apoio se faz, traduzindo-se sempre

em contratos programa, havendo versatilidade para negociar os apoios com as

Associações conforme a necessidade colocada.

O Senhor Deputado Luís Gamito referiu o papel da oposição, dizendo que aquilo

que a oposição tem de fazer é procurar as falhas que existem, para depois olhar para

elas, expo-las e as debate-las, de modo a que possam ser retificadas. A nível de

propostas, disse que todos os partidos apresentaram as suas quando se candidataram

aos órgãos da Câmara Municipal, sendo algumas convergentes com as de outros

partidos, outras divergentes e outras que foram aproveitadas e aplicadas no Município.

Disse que não se deve fechar os olhos a algumas falhas que possam comprometer

todo o trabalho que foi feito até agora e referiu que às vezes são os próprios que se

sentem cansados de ouvir tantas críticas porque expõem as coisas, mas que se deve

olhar para as matérias mais sensíveis que expõem as fragilidades do concelho e

apostar numa resolução das mesmas. Concluiu dizendo que quando certas situações

são expostas ninguém pode levar tal ato para a vertente pessoal, sendo apenas

propostas políticas para a apresentação de soluções das problemáticas para o bem

comum, que é o melhor para o município.

0.-Minuta da Ata .

Para efeitos de execução das deliberações, tomadas na reunião desta Assembleia

Municipal, e sem prejuízo da aprovação final dos textos das intervenções na ata definida,

procedeu-se à votação da minuta da ata.
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A Assembleia Municipal deliberou aprovar a minuta da ata, para efeitos de

execução das deliberações, por unanimidade.

ENCERRAMENTO

Não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Mesa quando

eram 00,30 horas deu por encerrada a sessão.

E eu ;, c—,rz c: iv- 1 ,Técnica Superior

do Serviço Jurídico e Institucional, para o efeito designada, redigi e subscrevi a presente

ata que vai assinada por mim e pelo Senhor Presidente da Mesa.
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